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“Desde hace un 
tiempo somos 
pareja con 
NPTTOA PICO 

Por Claudia Álamo 

Al margen de la política contingente, la candidata presidencial del Socialismo Democrático 
devela las emociones que la mueven, cómo opera su carácter en la toma de decisiones y saca a la 
luz lo que había mantenido en la esfera privada: su relación con el ministro de Hacienda. Esta 
entrevista es el punto de arranque de un ciclo de entrevistas con los postulantes a La Moneda. 
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arolina Tohá Morales tiene 59 años, dos hi- 

jos y una historia personal que va adherida 

a la memoria de la historia del país. En los 

primeros meses de la dictadura de Augusto 

Pinochet asesinaron a su padre, José Tohá, 

el exministro del Interior y de Defensa de Sal- 

vador Allende. 

Era 1974. Ella tenía ocho años cuando partió al exilio en Mé- 

xico con su madre y su hermano menor. Ha dicho en múlti- 

ples ocasiones que ese fue un lugar de sanación, un país don- 

de pudo procesar la muerte del padre desde otra esfera y no 

quedarse atada a la rabia ni al rencor. 

Siempre ligada al mundo de la izquierda, Tohá comenzó tem- 

pranamentea seguirlos pasos de su padre. Primero, como di- 

rigente estudiantil en los años 80 y luego, con la llegada de la 

democracia, como diputada del PPD, ministra en los gobier- 

nos de Ricardo Lagos y Michelle Bachelet y alcaldesa de San- 

tiago. Probablemente, el punto cúlmine de esa carrera políti- 

ca y personal fue asumir como ministra del Interior en la ad- 

ministración de Gabriel Boric. Es decir, sentarse en el mismo 

escritorio que antes ocupó su padre. 

De ahí que ella reconozca que más que una heredera, José 

Tohá ha sido una fuerza viva en todo su recorrido vital. 

Hoy, ya proclamada como la candidata presidencial del So- 

cialismo Democrático, Tohá abre las puertas de suespacio per- 

sonal y reflexiona sobre las emociones que la guían, sobre el 

porqué de algunas convicciones y confiesa aquí su relación con 

el actual ministro de Hacienda, Mario Marcel. 

Se la ve muy resuelta, casi infranqueable. ¿Es tan así? 

Resuelta sí, infranqueable no. La política, la intensidad, los 

dramas que hay en esto, las tensiones, todo pasa a través del 

cuerpo y sesienten. Ahora, uno aprende a llevarlascosas, pero 

eso no quiere decir que no te afecten. 

¿Pero no se deja abatir? 

Es que la vida me ha enseñado que lo que te abate no es la 

intensidad delos golpes que recibes, sino la manera en que los 

vives, cómo los interpretas y qué haces con ellos. En esesen- 

tido, creo que tengo harta capacidad de soportar golpes sin que- 

dar abatida. Pero no me pasan de largo. Me afectan, me tocan. 

Y ahí uno tienesu batalla cotidiana para decidir cómolos vive. 

¿La política es con llorar? 

Sí, porque los que estamos en la política somos humanos. 

Ahora, la política no es andar quejándose ni alegando porque 

el mundo no es tan bueno como uno esperaría. Unotiene que 

hacer su pega con las carencias que tiene, con sus dificulta- 

des, con todos sus enredos. Las quejas no me gustan. Andar 

de víctima tampoco. 

Imagino queeso tiene mucho que ver consuinfancia, concre- 

cer en circunstancias difíciles... 

Absolutamente. 

¿Esa experiencia le dio una pauta, un patrón? 

Me dio varios. El principal es saber que en la vida se pue- 

den enfrentar cosas muy duras, pero que puedes encontrarle 

una luz hasta en las situaciones más adversas. Y lo segundo es 

saber que hay un momento de libertad profundo en que pue- 

des decidir cómo lo vas a vivir y en qué lo vas a transformar. 

Tuve la suerte de tener una madre que me ayudó a ser cons- 

ciente de eso y a cultivar esa libertad. Y aunque nunca más he 

vuelto a tener tragedias de esa magnitud, hay otras que igual 

duelen, pero siempre vuelvo a repetir ese ejercicio. 

¿Carolina Tohá tuvo la libertad de decidir si quería o no ser 

como la continuadora de su papá? ¿O la imagen de José Tohá 

fue tan fuerte en su vida que no había opción?   

Interesante ese punto... Cuando cayó Pinochet y volviólade- 

mocracia, decidíirme de Chile. Me fui altalia a estudiaren un 

momento en que todos se estaban viniendo para acá. Yo, en 

cambio, me mandé a cambiar. El impulso que tenía detrás era 

decir: “Quiero ver quién soy más allá de lascondicionantesque 

he tenido”. Me fui como en búsqueda de esa libertad. Di una 

vuelta larga y volví donde mismo, pero con una decisión to- 

mada. 

Ya no era algo inexorable. 

Asíes. Lo que pasa es que mi padre siempre ha estado muy 

presente. Claro, está vinculado a una historia muy triste, pero 

también a una presencia súper amorosa en mi vida. 

Las emociones 
La política es ruda. ¿Qué pasa con la lealtad, con las confian- 

zas en los vínculos que se establecen en el mundo político? 

¿Afectan? 

Una de las tantas cosas que me dejó mi papá es un sentido 

muy profundo de lo que es la lealtad. Nunca me olvido de la 

relación que él tuvo con el Presidente Salvador Allende. Con 

todos los años que caminaron juntos, con la profunda amis- 

tad que tenían, el día que Allende salió electo, mi papá lo em- 

pezó a tratar de usted. Nunca más volvió a ese trato coloquial 

de la amistad. Ese respeto es también lealtad. Yo apliqué lo mis- 

mo con el Presidente Gabriel Boric, a pesar de que es mucho 

más joven. 

Cuando usted dijo -recientemente-que noiba aser continui- 

dada este gobierno, muchos lo leyeron como una deslealtad. 

Dificulto que alguien me pueda decir lo que es ser leal con 

el Presidente Boric y con este gobierno. Dicho eso, creo que 

quienes estamos en esta carrera, proponiendo un gobierno que 

mire hacia el futuro, tenemos la obligación de ser claros con 

la ciudadanía y decir qué es lo que vamos a hacer. Eso no es 

deslealtad. Al revés, es lealtad con los ciudadanos y con el país. 

Estotalmente posible mostrar diferencias y ser plenamente leal. 

Ahora, cuando tú ocupaslas diferencias oportunistamente, eso 

es otra cosa. 

Usted ya es la candidata del Socialismo Democrático, pero en 

el proceso se evidenciaron tensiones con el PS. ¿Por qué esa 

resistencia?   

Es que no lo veo así. Mi relación con el mundo socialista no 

tiene que ver sólo con mi padre, tiene que ver con mi expe- 

riencia directa, con mis colaboradores. En todos los equipos 

que he tenido, desde la universidad para adelante, he traba- 

jado con socialistas. Es un mundo del que soy parte desde siem- 

pre. 

Algunos dicen que usted hizo pocos gestos, poco cariño. 

¿Tendrá que ver con eso? 

Quizás hay algunas personas que no se sienten cómodas con 

mi manera de actuar en política, con el tipo de liderazgo que 

tengo. Yo tengo una forma muy directa de ser, muy clara para 

enfrentar los temas. No me gusta eludir los asuntos ni hablar 

con eufemismos. Esa manera de funcionar me ha permitido 

construir cosas bien sólidas, zanjar diferencias muy profun- 

das, conversándolas, discutiéndolas y defendiendo mis pun- 

tos, ciertamente. Yo soy bien dada a defender mis puntos, pero 

construyo acuerdos a partir de ahí. 

Quizá en otra esfera, usted misma ha dicho que es muy in- 

tensa en los afectos, pero parece ser muy fría también. ¿Cómo 

esesa intensidad? 

A ver, primero hay que decir que yo fui ministra del Inte- 

rior. Enese rol hay que lidiar con cosas muy duras y donde sim- 

plemente no hay espacio para más. Pero tengo muy claro que 

la vida empezó antes y sigue después, y que obviamente tie- 

ne otras dimensiones. 

¿Mientras fue ministra del Interior tuvo que endurecerse? 

En tu rol público, por supuesto. El otro día alguien me de- 

cía ¿por qué ahora haces videos haciendo café y cuando eras 

ministra no lo hacías? Bueno, porque no correspondía. 

Volvamos a esa intensidad, ¿cómo se expresa? 

En que pongo mucha pasión en lo que hago. Tengo relacio- 

nes de mucha intensidad con mishijos, con mis amistades, en 

mis gustos. Soy una persona muy gozadora. Y más allá de que 

tenga una pega súper absorbente, me gusta tener mis espacios 

también. En algún minuto del día, siempre logro cortar y ha- 

cerotracosa. Me gusta bailar, reírme... Notengo ningún com- 

plejo con eso. Además, creo que la intensidad se expresa en 

que si soy firme, o puedo verme como muy dura cuando de- 

fiendo ciertas cosas, es porque detrás de eso hay mucha pa- 

sión. Hay un compromiso que no es sólo intelectual, sino que 

es un compromiso vital. 

La pareja 
¿La pareja ha sido un tema en su vida? 

Bueno, como lo es para la mayoría de las personas. He te- 

nido momentos difíciles y también momentos preciosos. 

Las separaciones son un duelo, un desgarro, es como volver 

a constituirse, ¿le ha pasado? 

Sí, y eso es bien impresionante. Porque las separaciones, 

cuando se producen, es como que el mundo entero se altera, 

se viene un poco abajo. Pero como todos los duelos, hay que 

vivir ese momento. Es una pena que en algún momento se va 

aterminar. No puedes eludirla. Y yo he pasado varias de esas 

penas en la vida... A veces más decididas por mí, otras veces 

no tanto, y otras en que de frentón fueron sin mi benepláci- 

to. Y, claro, han sido dolores, pero con el tiempo uno los 

aprende a llevar. 

¿Y ahora? 

Ahora no estoy en ninguna pena. 

¿Está en pareja? 

Sí, tengo una relación que es muy importante para mí, muy 

valiosa y que he buscado cuidarla mucho. 

¿Se puede saber con quién? 

Desde hace un tiempo somos pareja con Mario Marcel. He- 

mos buscado mantener estoen un plano privado. Tradicional- 

mente, en Chile siempre se ha reconocido ese límite entre lo 

privado y lo público, y eso es algo que valoro mucho y que ha 

ayudado a cuidar esta relación. 

Pero ahora que es candidata deja de ser privada... 
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Sigue siendo privada. Sólo que como hoy soy candidata y las 

personas quieren saber más de mí, lo cuento. Pero sigue es- 

tando en el ámbito personal. 

¿Y cómo fue? ¿Cuándo comenzó? 

Esto comenzó el primer año en que fui ministra. Sefuedan- 

do de apoco, muy gradualmente... No fuedelanochea lama- 

ñana. 

Pero se conocían desde hace años con Mario Marcel... 

Si, él fue mi primer jefe en el 90. Y en el transcurso de estos 

años hemos sido amigos, hemos trabajado juntos muchas ve- 

ces... Ahora tenemos esta relación que yo espero que podamos 

seguir cuidando y solidificando. 

Es un amor más maduro... 

Ciertamente, estamos grandes. 

¿No podría ser complicado que una candidata sea pareja del 

ministro de Hacienda, que es el que maneja la billetera fis- 

cal? 

No me parece. Desde el punto de vista legal, no hay ningu- 

naincompatibilidad ni ahora ni antes. Además, la billetera fis- 

cal no tiene ninguna interferencia en las campañas. Y lo se- 

gundo, es que se trata de un ministro que tiene credenciales 

más quereconocidas por su seriedad, por su compromiso a lo 

largo de toda su vida profesional. El hecho de que seamos pa- 

reja no va a cambiar en lo más mínimo sus decisiones como 

ministro. 

Podría levantar críticas desde las otras candidaturas. 

Bueno, ciertamente todos pueden opinar. Es legítimo. No- 

sotros estamos muy tranquilos en esesentido. No hay nadaina- 

decuado ni indebido. Él es una persona muy seria y yo tam- 

bién lo soy. 

¿Lo supo el Presidente? 

Por supuesto. Yo misma se lo conté y Mario también se lo 

contó. No era algo escondido. Lo sabía mucha gente. Pública- 

mente, salimos juntos, lo que pasa es que nunca hicimos un 

anuncio. Nonos parecía que correspondiera. Lo queríamos ma-   

*k 
“Quizás hay algunas personas que no se 

sienten cómodas con mi manera de 
actuar en política, con el tipo de 

liderazgo que tengo. Yo tengo una forma 
muy directa de ser, muy clara para 

enfrentar los temas. No me gusta eludir 
los asuntos ni hablar con eufemismos” 

nejar en una esfera bien personal. Y aunque ahora ya se sepa 

más públicamente, esperamos que siga siendo así. Por expe- 

riencia sé que esbueno cuidarlos espacios más privados, man- 

tener esas fronteras. 

¿El Presidente nunca se hizo problemas? 

Es que desde el comienzo despejamos eso. No hay ninguna 

incompatibilidad, porque entre los ministros no hay depen- 

dencia ni jerarquía. Tampoco había intereses contrapuestos, 

porque los ministros tienen intereses comunes que son im- 

plementar las decisiones del Presidente. 

Usted sabe lo que implica para la vida familiar llegar a ser Pre- 

sidenta o Presidente dela República, el impacto queeso pue- 

detener... 

..Lo he visto muy de cerca en varios presidentes. 

Por eso, ¿cuál es su reflexión? ¿Por qué tomar ese camino? 

Porque hay una convicción muy profunda respecto de lo que 

quieres entregarle al país. Eso es lo quete moviliza. Pero tam- 

bién hay una dimensión muy bonita. Algo sucede cuando las 

personas asumen la Presidencia. Es como si la persona se mi- 

metizara con el interés del país y su mirada inmediatamente 

se disocia de la pequeñez, de la mezquindad. Es la responsa- 

bilidad del cargo en toda su profundidad. Eso es algo que to-   
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dos debemos cuidar, porque, independientemente del color 

político, es muy valioso. Tiene que ver con cómo los chilenos 

y chilenas viven una elección presidencial. Esel momento en 

que se fija nuestra mirada del país, en cómo estamos, en qué 

somos, en qué queremos, en cuáles son nuestras prioridades. 

Es un momento societal muy importante. Y al menos yo, lo 

voy a vivir plenamente. 

También es un camino de renuncia respecto de la privacidad, 

de desgaste enorme... 

Sí, lo sé. En los presidentes -me ha tocado verlo- se gatilla 

una adrenalina impresionante. Eso explica la enorme energía 

que tienen para enfrentar dificultades, tensiones, para estar 

alerta de la mañana a la noche. Y, claro, ciertamente eso pue- 

de dejar de lado muchas otras dimensiones de la vida, impli- 

ca renuncias. Lo es para todas las familias de los presidentes. 

Ninguna queda incólumeal pasar por ahí. Es verdad. Noes un 

camino fácil ni de rosas. Pero hoy me siento lista, siento que 

puedo manejarlo. 

¿Sí? 

Sé que es una prueba personal muy grande y que para po- 

der hacerlo bien uno tiene que ser capaz de cuidar su frente 

personal, íntimo, sus relaciones, de una manera que te per- 

mita sostenerte en esta prueba que es tan grande. 

Si llega a La Moneda será un desafío importante saber cómo 

cuidar su relación... 

Todas las relaciones requieren cuidado. Y en este caso, por 

supuesto que hay que cuidar una relación que tiene un día a 

día, que tiene sus rutinas. Creo queeso se hace cuidando y res- 

petando la esfera de los roles que cada uno de nosotros tiene. 

No interfiriendo de ninguna manera. Eso es muy importan- 

te. Y lo hago por mi relación y también por una convicción re- 

publicana. Afortunadamente, ambas miradas coinciden. 

¿No siente el peso de que al estar más expuesta tendrá que cui- 

darlo más? 

Sí, pero no losiento como un peso. Lo siento como una opor- 

tunidad única que me ha dado la vida de que una persona así 

esté cerca mío. O 

  

Hay alguna forma de estimar - 

sin sermonear con que las elec- 

ciones sólo se resuelven en los 

cómputos- cuál será el desem- 

peño de los candidatos en las 

elecciones presidenciales de 

noviembre? Sí, hay algunas. 

Por ejemplo, los resultados de las municipa- 

les de octubre pasado. Por ejemplo, las en- 

cuestas. Por ejemplo, el actual mapa político- 

territorial. Perotodos estos métodos tienenal- 

gén componente especulativo. El voto es más 

volátil que nunca y un incidente cualquiera 

puede cambiarlo todo en el ancho plazo de un 

semestre. 

Hasta hace unos meses, no cabía duda al- 

guna respecto del triunfo presidencial de la 

derecha. Esa prognosis se basaba, esencial- 

mente, en el mal desempeño general del go- 

bierno, sin demasiados matices. En este últi- 

mo período, en cambio, parece haberse pro- 

ducido una forma de equilibrio conceptual (no 

electoral) entre los dos bloques mayores, 

como parte de la dinámica gatillada por lade- 

cisión de seleccionar candidatos mediante pri- 

marías. 

Después de una sucesión deimprovisacio- 

nes inconvincentes, desechadas al filo de la 

hora, la oposición decidió notener primarias 

y llegar ala primera vuelta con una turbamul- 

ta de cuatro candidatos, acasola cifra más alta 

que haya presentado la derecha en toda su his- 

toria. Hay un cambio histórico en esta deci- 

sión: por casi todo el siglo XX, la derecha se 

percibía a sí misma como minoritaria, lo que 

exigía formar bloques amplios para aspirar 

con razonables posibilidades de éxito aganar 

el poder. Esa percepción retrocedió conlos dos 

Cancha 
rayada 

      

  

Por Ascanio 
Cavallo 

gobiernos de Sebastián Piñera y se ha conso- 

lidado con la gestión del gobierno de Gabriel 

Boric. Atreverse a presentar más de un can- 

didato refleja el alcance de ese cambio. 

El oficialismo también completó su ciclo de 

ensayos y, después de someter a un verdade- 

roinria su presidenta, el Partido Socialista se 

rindió a la idea de realizar una primaria con 

cuatro candidaturas, una de las cuales -Ca- 

rolina Tohá- representa a todos los partidos 

del Socialismo Democrático. Hay mucho por 

deciracerca del clima envenenado querodeó 

este proceso, pero lo que ha prevalecido es el 

principio de la unidad de la izquierda, una 

idea que, aun teniendo raíces históricas, pa- 

rece ahora más imperiosa, como si la menor 

ruptura deesa unidad condenara al oficialis- 

mo a pasar a la oposición por largo tiempo. 

Quienes mejor encarnan esa tesis son Miche- 

lle Bachelet, que quedó fuera de carrera por 

sus propios errores, y Boric, que parece ha- 

ber reducido su “legado” a la conservación de 

la coalición que lo respaldó. Allíseexpresa la 

percepción, también nueva, de que la iz- 

quierda ya no tiene la “mayoría sociológica” 

con la que se presentaba ante el país, incluso 

cuando tenía sólo un tercio. 

Las encuestas reflejan una posición relati- 

vamente consolidada en ambos bloques. El to- 

tal de apoyo alas figuras dela oposición es su- 

perior al total de apoyo a las figuras del ofi- 

cialismo. Evelyn Matthei tiene una sostenida 

ventaja, junto con su coalición, Chile Vamos. 

Pero cada vez que cae en las encuestas -y esto 

hasucedido en una cantidad de ocasiones que 

debería ser inquietante-, quienes se benefi- 

cian son José Antonio Kast o Johannes Kai- 

ser, los candidatos que apuestan a una radi- 

calización del voto en contra del gobierno, más 

queen favor de un programa. Matthei puede 

hacer el esfuerzo de disputar ese electorado, 

pero con ello arriesga perder al votante más 

centrista. ¿Cuál es más voluminosa hoy? ¿La 

derecha enojada o la derecha moderada? 

La situación en el oficialismo es bastante si- 

métrica. Tohá representa el historial modera- 

do de esa coalición, pero compite, en el cami- 

no dela primaria, con figuras que quieren re- 

chazar tal moderación, como lo muestra cada 

vez que puede la candidata del PC, Jeannet- 

te Jara. Mientras Tohá preferiría defender la 

gestión del gobierno en cuanto avance en re- 

formas sociales dentro de un contexto confu- 

so y difícil, Jara busca relevar la falta de pro- 

fundidad y el exceso de concesiones en tales 

reformas, incluyendo su propia gestión del 

acuerdo previsional, cuyo resultado es fuer- 

temente resistido en su partido. Por su vehe- 

mencia y articulación, Jara será, sin duda, la 

principal rival de Tohá en la campaña de la pri- 

maria y parece probable que en ese proceso 

se agudicela diferenciaideológica quelas se- 

para. (Esta diferencia también ha llegado aser 

cismática en el PS, donde algunos dirigentes 

se han rebelado contra la exigencia de apo- 

yar a Tohá). 

En la derecha es menos importante la di- 

ferencia ideológica que la política y personal. 

Kast y Kaiser no confían en Matthei y buscan 

derrotarla por esa razón, no tanto porque di- 

fieran de su proyecto general. Desde su pers- 

pectiva, Matthei no está atendiendo al enojo 

de los chilenos con los sucesos de octubre del 

2019 y, sobre todo, con el proyecto derrotado 

de la Convención Constitucional, que habría 

develado la extensión de las pretensiones de 

la izquierda. Para ellos, lo que está detrás del 

oficialismo no esel rostro amable de Tohá, sino 

la incesante baraúnda de la Convención. 

Ala inversa, este estambién el principal pro- 

blema para Tohá. Su actuación como vocera 

del “Apruebo” de aquel proyecto constitucio- 

nal representa un desfiladero muy estrecho 

-otra tensión en el oficialismo- entre defen- 

der una función que alguien debía cumpliro 

defender el proyecto mismo. Se trata del pa- 

sado, pero ¿de qué otra cosa tratan las con- 

tiendas entre candidatos? 

De nuevo: no hay que confundir estos ele- 

mentos simétricos con alguna forma de em- 

pate electoral. Sólo describen la forma en 

que el punto de partida de las candidaturas 

ha llegado a ser parecido, laextraña forma en 

que se ha rayado la cancha. Ah, y por cierto: 

todavía falta saber cuántos independientes lo- 

grarán reunir las firmas para ser candidatos. 

Alguno de esos casos podría sacudirlo todo. 

Raro, no imposible. 
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